

# GAZETA DE MADRID

DEL SABADO 2 DE JUNIO DE 1810.

## RUSIA.

*Petersburgo 11 de abril.*

El día 6 salieron de aquí seis compañías del regimiento 1.º de gastadores para ir á reunirse con las divisiones 5.ª y 14.ª que estan en Livonia y Curlandia. Las compañías que estaban agregadas á estas divisiones serán empleadas en las obras de la fortaleza de Sweaborg hasta que se concluyan las fortificaciones.

## DINAMARCA.

*Copenhague 1.º de mayo.*

Ha causado en esta ciudad una gran sensacion el articulo siguiente publicado en la gazeta ministerial.

„S. M. se ha dignado el 27 del pasado admitir la renuncia que han hecho de sus destinos el conde Bernstorff; ministro privado de Estado, por falta de salud, y su hermano el director del departamento de Negocios extranjeros: en el mismo día nombró S. M. ministros privados de Estado al señor Moltke, consejero privado de conferencias, presidente de la cámara de las aduanas, y al señor Rosenkrantz, consejero privado de conferencias, y en la actualidad enviado extraordinario en Paris. S. M. ha conferido á este último el ministerio de Negocios extranjeros; quedando encargado del despacho hasta su regreso de Paris el conde Bernstorff, oficial mayor de este ministerio.”

Se asegura que aun habrá otras mutaciones en nuestro ministerio.

Todavía no hai ninguna noticia positiva de que haya llegado al Belt la esquadra grande inglesa que se habia avistado hace algunos dias en el mar del Norte y en el Cattegat: solamente se sabe por cartas de Callundborg que el 24 de abril se habian divisado quatro buques de guerra ingleses, de los quales dos eran navios de línea, y que habian anclado muy cerca de Geierde, y que por la noche se habia divisado un gran convoi, que tambien tuvo precision de echar anclas por falta de viento.

## GRAN DUCADO DE VARSOVIA.

*Varsovia 17 de abril.*

En virtud de un decreto de S. M. de 20 de marzo se ha dividido el gran ducado en quatro círculos militares: el primero comprehende los departamentos de Varsovia, de Plock y de Lomza: el segundo los de Posen, de Bromberg y de Kalisch: el tercero los de Lubeisk y de Stedlick; y el quarto los de Cracovia y de Radomsk. Los dos primeros son de primera clase, y los otros dos de segunda. En cada círculo habra un general de division, y en cada departamento un general de brigada, encargados de la administracion general. El general de division Ziouceck tendrá el mando del primer círculo, y su quartel general se establecerá en Varsovia. El general Dabrowski el del segundo círculo, y tendrá el suyo en Posen. El general Kamiskiecki el del tercero, y su quartel general en Lublin. El general Sokolnicki el del quarto, y su quartel general en Radomsk.

El general de brigada Sokolnicki permanecerá hasta nueva orden en España, donde, segun las últimas noticias que se han recibido, ha sido nombrado comandante de Málaga.

## AUSTRIA.

*Ofen 19 de abril.*

El 13 de este mes falleció en Raab, á los 96 años de edad, el señor baron de Geneine, general de artillería, y actualmente comandante general en Esclavonia.

*Lintz 29 de abril.*

Se hallan actuamente en Viena muchos magnates húngaros, y todavía se espera á otros muchos. Parece que el gobierno se propone consultarles sobre diferentes variaciones que deben hacerse en la constitucion de la Hungría, y que serán muy ventajosas para la monarquía en general, y para la Hungría en particular. Todavía no se ha llegado á traslucir quales serán estas mutaciones.

APENDICE A LA GAZETA DE MADRID.

Sábado 2 de junio de 1810.

### TEATROS.

En el del Príncipe, á las seis de la tarde, se executará por la compañía española la primera representacion del drama trágico nuevo en tres actos titulado la Novicia, y el fin de fiesta de D. Raimon de la Cruz titulado la Casa de tócame Roque.

En el de los Caños del Peral, á las ocho de la noche, se executará por la compañía italiana la ópera bufa en dos actos titulada los Gitanos en la feria, intermedida con el bolero.

En el de la Cruz, á las seis de la tarde, se representará la célebre comedia de Lope de Vega en cinco actos titulada la Moza de cántaro, con tonadilla y sainete.

### FILOSOFIA.

*Rem tibi socraticae poterunt ostendere chartae.*

Her.

La filosofía no es mas que una costumbre de discurrir y obrar segun las leyes de la recta razon. Es mas filósofo el que manifiesta mas racionalidad en sus discursos y en sus acciones, ó en otros términos el que manifiesta tener mejor lógica y mejor moral; y como estas dos prendas son las únicas á que al cabo le reduce toda buena educacion, no es fuera de propósito examinarlas, y mas en una época en que el gobierno se ocupa con tanto esmero en los estudios y direccion de la juventud.

Podemos considerar la lógica y la moral de dos maneras: ó en la teoría ó en la práctica. Bajo del primer aspecto vemos que sirven para iluminar y adornar

## WESTFALIA.

Cassel 5 de mayo.

SS. MM. nuestros amados Soberanos han acompañado á SS. MM. II. y RR. en su viage á diferentes pueblos del norte de la Francia. SS. MM. volverán á Cassel á principios de junio, donde se les aguarda con la mayor impaciencia despues de una ausencia tan larga. SS. MM. viajan con una comitiva mui corta, compuesta de la condesa de Liewenstein, dama de palacio, y de los condes Furstenstein y de Lepel, y del general baron de Hammerstein.

## GRAN DUCADO DE FRANCFORT.

Frankfort 7 de mayo.

Se dice que nuestro gran duque piensa pasar algunas semanas en Aschaffemburgo, donde S. A. R. ocupará la mayor parte del dia en la organizacion del gran ducado. Todavía no se ha determinado nada sobre este punto, y es imposible saber por ahora cuáles serán las basas de nuestra nueva constitucion.

Se asegura que el baron de Wesenberg, que antes de la última guerra estaba de enviado austriaco cerca del Príncipe primado, y que se hallaba con el mismo destino mucho tiempo hace cerca de la corte de Berlin, ha sido nombrado definitivamente ministro plenipotenciario del Emperador de Austria cerca del Rei de Baviera. El señor baron de Fels, antiguo embaxador austriaco en Holanda, le reemplaza en la corte de Berlin.

## GRAN BRETAÑA.

Londres 2 de mayo.

Ya se ha terminado el negocio de la expedicion del Escalda, sobre que tantos debates ha habido en las dos cámaras del parlamento. El resultado ha sido el siguiente: Se propusieron tres cuestiones, á saber: 1.<sup>a</sup> si merecia alguna censura la conducta del ejército y de la marina: 2.<sup>a</sup> si los ministros debian ser censurados con respecto al fin político de la expedicion; y 3.<sup>a</sup> si la conducta de los ministros debia ser aprobada. En quanto á la primera cuestion todos los vocales han estado conformes, y han declarado unánimemente que el ejército de tierra y la escuadra no merecian ninguna censura: en quanto á la segunda, los ministros han tenido contra sí 224 votos, y 275 á su favor; mayoría 51 votos. En quanto á la tercera, los ministros han

el espíritu del hombre; y baxo del segundo hallamos que sirven para hacernos útiles á la sociedad. Pero estas dos relaciones estan tan eslabonadas que nadie es un filósofo perfecto sin la una ó sin la otra, y por lo mismo es necesario darlas á conocer. Tratemos primero de la lógica. Veamos lo que es esta ciencia en su teoría, y qué es lo que debe ser en la práctica; y despues haremos lo mismo con lo moral.

1.<sup>o</sup> El fin de la lógica no es otro que el de dirigir al espíritu en la indagacion de la verdad; y como no podemos dirigir á nadie hácia un fin determinado sin conocer (á lo menos en parte) su naturaleza, la del término adonde deseamos llevarlo, y la de los recursos con que lo hemos de llevar, la lógica se divide por necesidad (ó por lo menos con naturalidad) en tres secciones; de las cuales la primera debe tratar de clasificar las operaciones y facultades del espíritu; á fin de

tenido contra sí 232 votos, y 253 á su favor; de consiguiente la mayoría ha sido de 21 votos.

Se sabe positivamente que lord Mulgrave, primer lord del almirantazgo, pasa á ser comandante en gefe de la artillería en lugar del lord Chatam, y que Mr. Yorke sucede á Mulgrave en el empleo de primer lord del almirantazgo.

Los amigos de Mr. Canning hacen las mas vivas diligencias para que éste vuelva al ministerio; pero con dificultad podrán lograrlo.

La escuadra que se está armando á toda prisa para el Báltico se compondrá de 20 navíos de línea y de un número proporcionado de fragatas.

Todos los oficiales acusados de haber tenido parte en la sublevacion del ejército de Madras, á los quales el lord Minto habia propuesto que se retirasen del servicio, ó que se sometiesen al juicio de un consejo de guerra, han admitido este último partido, menos el capitan Mackintosh, que mandaba el destacamento de Chiltledroog.

El cadáver del almirante lord Collingwood ha sido trasladado del puerto de Shernees á Greenwich. Al tiempo que pasaba por el Támesis ha sido saludado por todos los buques que habia en el rio con 21 cañonazos; de forma que la salva ha durado sin intermision cerca de tres horas.

La universidad de Oxford ha celebrado una junta general, y ha resuelto conferir el grado de doctor en leyes á S. A. R. el príncipe de Gales. El lord Grenville presentará á S. A. el diploma á nombre de la universidad.

## HOLANDA.

Amsterdam 8 de mayo.

Ayer entre quatro y cinco de la tarde entró en esta capital S. M. despues del viage que ha hecho á las fronteras de sus estados.

Escriben de Trieseven que el 29 del pasado se prendió fuego en una casa, y tomó tal cuerpo, que á pesar de todos los medios empleados para detenerle, no se pudo apagar, y en menos de tres quartos de hora han quedado reducidas á ceniza una porcion de casas, y seis granjas, en las que habitaban 47 personas.

## REINO DE NAPOLES.

Nápoles 26 de abril.

Acaba de aumentarse el ejército con quatro regimientos que han venido de Italia, y todavía se

conocer mejor lo que es éste; la segunda de señalar los caracteres de las verdades que nos es dado conocer, y el grado de certeza que podemos lograr acerca de ellas, y la tercera de explicar uno por uno todos los arbitrios que reputamos como necesarios ó útiles para la consecucion del noble fin que nos proponemos.

La primera seccion es un lugar mui á propósito para pedir auxilios á la que llaman *pneumatologia*, y es ciencia dedicada á tratar de los espíritus. Pero si nos interesa conocer la naturaleza del hombre, aun es mas útil persuadirnos de que no podemos lograrlo sino en virtud de reiteradas experiencias, que nos lo den á conocer por sus efectos ó operaciones. Los buenos metafísicos modernos prueban, á imitacion del inmortal y profundo Locke, que estas operaciones son mas en especie que las que reconocieron los antiguos, harto encabrinados en reducir al número quaternario las princi-

esperan otros. En todo el reino se hacen grandes preparativos, que indican una próxima expedición.

*Del 27.*

Hoy ha llegado aquí S. M. de riguroso incógnito, y sin comitiva alguna. No se ha sabido su llegada hasta que la han anunciado á las cuatro de la tarde muchas salvas de artillería.

## PROVINCIAS ILIRICAS.

*Trieste 24 de abril.*

A medida que van llegando aquí embarcaciones de Smirna y de otros pueblos del Levante con pabellon turco son secuestradas inmediatamente, á exemplo de lo que se practica en el puerto de Liorna. El motivo de esta providencia parece que es el haber sospechas bastante fundadas de que dichas embarcaciones caminan de acuerdo con los ingleses, ó que han pagado á estos el 20 por 100 del valor de sus cargamentos en conformidad de las órdenes del consejo británico.

*Del 27.*

Acaba de llegar aquí una comisión encargada por S. M. el Emperador Napoleon de organizar sin dilación la marina ilírica.

## IMPERIO FRANCES.

*Liorna 1.º de mayo.*

Se asegura que dentro de poco tiempo tendrá la ciudad de Florencia la dicha de disfrutar de la presencia de nuestros augustos Soberanos: algunos añaden que en el palacio de aquella ciudad está ya todo dispuesto y preparado para recibir en él á SS. MM. II.

*Roma 2 de mayo.*

En vista de los informes particulares que ha dado la comisión de las artes, acaba de mandar la consulta que se reparen lo mas pronto que sea posible los dos templos famosos, á saber, el de *Vesta* y el de la *Fortuna viril*, que aun subsisten en gran parte entre el gran sumidero y el antiguo puente del senado. Aunque no se sabe positivamente la época en que fue construido el templo de Vesta, sin embargo parece haber sido edificado en el siglo de Augusto; esta conjetura se funda en la elegancia de sus formas, en la variedad de sus adornos, y en la naturaleza de los mármoles empleados en sus materiales. Las justas quejas de los artistas al ver este monumento envilecido por unas manos

bárbaras; habían sido ya presentadas al gobierno antiguo por el señor Fea, comisario de antigüedades, y habían merecido alguna consideración; pero estaba reservado para esta época el feliz momento de su restauración. Ya se han principiado las obras para desembarazar el terreno, y demoler las tiendas y casas que impedían la vista de este precioso monumento.

Al mismo tiempo se han principiado á desmontar las tres principales habitaciones de los baños de Tito, que causan tanta admiración á los viajeros, y que bastan para dar una justa idea de las famosas grutas de Ludío y de Arellío, imitadas después con la mayor elegancia por Rafael en los aposentos del Vaticano.

También se ha resuelto reparar lo que ha quedado del templo de Antonino y Faustina, del teatro de Marcelo, del pórtico de Octavio, del templo de la Concordia, del de Júpiter *Stator*, y otros monumentos de nuestra antigua grandeza.

El señor Antonio Canova está ocupado actualmente en hacer dos estatuas colosales de bronce, que representan al Emperador de los franceses, la una á pie y la otra á caballo. El señor Francisco Richetti, célebre fundidor, ha concluido ya el molde de la primera. Se dice que la segunda sobrepujará por sus dimensiones á las mayores que se conocen, tanto entre los antiguos como entre los modernos.

*Génova 3 de mayo.*

Dícese que se levantará el secuestro de los buques turcos detenidos en Liorna siempre que justifiquen que no han pagado á los ingleses el 20 por 100 del valor de su cargamento. El valor de las mercancías secuestradas asciende á millon y medio de pesos fuertes.

*Ambéres 10 de mayo.*

Esta mañana empezó á decirse que SS. MM. llegarían aquí esta tarde, y con este motivo se adornó una de las puertas del muelle, que en adelante se llamará *puerta imperial*: también se había echado una capa de arena en todo el camino desde el embarcadero hasta la referida puerta. Todo el pueblo de Ambéres andaba por las calles esperando con ansia la vuelta de SS. MM.; pero sus esperanzas han quedado frustradas por hoy.

El Emperador se embarcó anteayer en Bergopzoom para pasar á Flesinga. S. M. recorre con el mayor cuidado los puestos importantes de las islas de Sud-Beveland, de Tergoes y de Walcheren. Se asegura que SS. MM. estarán aquí de

pales acciones de la naturaleza y del hombre. La percepción, la atención, la comparación, el juicio, la memoria, la reminiscencia, la reflexión, la meditación y el raciocinio, son operaciones mentales, de cuya existencia y diferencia no podemos dudar, que practicamos siempre ó las mas veces que descubrimos la verdad ó caemos en el error, que la sana lógica debe dirigir, y de cuyo carácter y combinaciones se deducen argumentos mas que plausibles para refutar el bárbaro sistema del materialismo.

En la segunda división es menester tratar de las verdades abstractas y de las históricas. Las unas se conocen con la razón ó con el auxilio de las operaciones que he mencionado mas arriba; y las otras con el de los sentidos si nos las ofrecen seres que estan presentes á nosotros, ó con el de la autoridad si recaen sobre sucesos que ya pasaron, ó que estan remotos de nuestra obser-

vación. Mas hai varias de las dos especies que no podemos conocer de ninguna manera, y que es bueno caracterizar, á fin de no perder el tiempo y el trabajo en averiguarlas en lo sucesivo; otras de que no podemos tener sino probabilidades mas ó menos fuertes, y otras en fin que nos procuran el placer de la certeza, y aun el de la evidencia. La buena lógica debe marcarlas á todas con un sello.

La división de verdades en abstractas y en históricas dice ya quales deben ser las materias de la sección tercera. Si en la primera se dan á conocer las operaciones mentales hasta cierto término, en esta es necesario penetrar mas en el laberinto de estas mismas operaciones. Allí se consideraban como afecciones y propiedades del ser que ha de ser dirigido en la averiguación de la verdad, y aquí como arbitrios necesarios para esta misma averiguación. Por consecuencia una enumeración de los

644  
vuelta pasado mañana, y que se detendrán algunos días.

*Middelburgo 10 de mayo.*

Ayer entraron en esta ciudad SS. MM., que salieron de Bois-le-Duc antes de ayer á las siete de la mañana. S. M. el Emperador visitó en el camino la plaza de Gertruidenberg, y llegó á Bergopzoom el mismo día 8 por la noche.

Ayer á las cuatro de la mañana visitó las fortificaciones, y salió á caballo á reconocer las obras exteriores de la plaza.

A las siete SS. MM. se embarcaron con toda su corte, y desembarcaron mar arriba de Vemeidinga en el Sud-Beveland. Allí tomaron el coche; pasaron por la ciudad de Goes, y atravesaron el Sud-Beveland hasta las orillas de Sloe, que separa esta isla de la de Walcheren. SS. MM. entraron á bordo de las embarcaciones que estaban preparadas, y desembarcaron á las cuatro y media de la tarde á la entrada del canal de esta ciudad cerca del fuerte de Ramskens. S. M. el Emperador montó á caballo para ver el puerto y plaza de Flesinga; y S. M. la Emperatriz se vino en derecha aquí, donde llegó el Emperador á las siete y media. El concurso de gentes era inmenso, y ha competido con las demas ciudades que tienen la felicidad mucho tiempo há de pertenecer al imperio, en el entusiasmo y demostraciones de amor á nuestros augustos Soberanos.

S. M. ha admitido hoy á su audiencia á las autoridades del país, y en seguida montó á caballo para visitar á Terveere, y una parte de las costas de la isla.

## ESPAÑA.

*Sevilla 22 de mayo.*

*Extracto de un parte del gobernador general de los reinos de Córdoba y Jaen.*

*Término de Andújar.*

El alcalde de Arjona, al frente de un destacamento de 25 hombres de caballería é infantería de la milicia cívica, sorprendió en la noche del 16 de este mes una partida de contrabandistas que se habia apostado en un cortijo cercano á la villa: quatro murieron en el choque, otros tantos fueron presos, y los demas huyeron abandonando sus armas y algunas cargas de tabaco, que se han transportado á Andújar. Sevilla 21 de mayo de 1810. =

obstáculos que se les oponen, de los remedios que las curan, y de los estímulos que las facilitan, es parte esencial de la buena lógica. Acerca de los sentidos y de la autoridad, únicos caminos para llegar á conocer la segunda clase de verdades, sucede y debemos decir lo mismo. La lógica debe señalar los obstáculos que impiden el buen uso de ella, los remedios de sus imperfecciones, y los estímulos de sus progresos. Pero en la indagacion de la verdad aun padecemos otra necesidad, y podemos tener otros enemigos. El idioma, medio necesario para poner en ejercicio nuestras potencias mentales, para fixar el valor de las ideas que ellas, los sentidos y la crítica nos suministran, y para comunicar á los demas, ó de palabra, ó por medio de la escritura,

El ayudante comandante, subayudante mayor general, *Mocqueri.* (*Gazeta de Sevilla del 22 de mayo.*)

*Córdoba 24 de mayo.*

Las compañías francas de Lucena y Benamejí rennidas se han encontrado en el puente de Benamejí con una cuadrilla de contrabandistas, que venian con cargas de contrabando de la plaza de Gibraltar. Verlos y cerrar con ellos fue todo uno. Los contrabandistas lograron escaparse; pero dexaron en poder de estos valientes 18 caballos y 15 machos cargados de lienzo ingles y tabaco. (*Correo político y militar de Córdoba del 24 de mayo.*)

*Madrid 1.º de junio.*

S. M. ha expedido el decreto siguiente:

Extracto de las minutas de la secretaría de Estado.

En nuestro palacio de Madrid á 29 de mayo de 1810.

Don Josef Napoleon por la gracia de Dios y por la constitucion del estado, REI de las Españas y de las Indias.

Visto el informe de nuestro ministro de la Guerra,

Hemos decretado y decretamos lo que sigue:

ARTICULO I. „La partida del fallecimiento de D. Agustín Dubois se arrancará del libro parroquial del Sagrario de la santa patriarcal de la iglesia de Sevilla, y en su lugar se escribirá la siguiente: En el sábado 18 de noviembre de 1809 murió en esta ciudad el teniente coronel de caballería D. Agustín Dubois, víctima del odio y animosidad del general la Romana, cuya deslealtad no quiso imitar.

ART. II. Los hijos del teniente coronel difunto D. Agustín Dubois, quando tengan la edad competente, serán colocados en uno de los colegios de educacion á costa del estado.

ART. III. Doña Clara de Torres, viuda del mismo teniente coronel, gozará de la pension de viudedad concedida por reglamento á las viudas de coronel.

ART. IV. Nuestros ministros de lo Interior, de Negocios eclesiásticos y de la Guerra quedan respectivamente encargados de la execucion del presente decreto. = Firmado = YO EL REI. = Por S. M. su ministro secretario de Estado Mariano Luis de Urquijo. =

nuestros conocimientos, pide toda la atención de un buen lógico; y las pasiones que, si son bien dirigidas, nos ayudan á descubrir y propagar la verdad, y si no, nos la oscurecen y desfigurán, deben ser la materia de un exámen prolixo. Tal es el esqueleto de una lógica regular; pero

Seria tambien bueno que los maestros en la enseñanza de la lógica no se limitasen á dar á sus discípulos lecciones puramente abstractas. El conocimiento y oportuna aplicacion de los mejores pasages de la historia de la filosofía harán mas amenas y mas útiles sus explicaciones. Los discípulos aprenderian mejor de esta suerte quanto necesitasen para ser unos buenos lógicos en la teoria. (*Se continuará.*)